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El titular de la Secretaría de Desarrollo Agropecuario, Rural y Pesca (Sedarpa), Evaristo Ovando, expresó su

preocupación por la expansión del aguacate Hass en municipios de Veracruz con más de 2 mil hectáreas, al

destacar los riesgos ambientales y sociales asociados a este cultivo. 

Durante su comparencia en el Congreso de Veracruz, señaló que, además de requerir grandes cantidades de agua

y deteriorar el suelo, su introducción está vinculada a intereses de grupos criminales. 

Como ejemplo, mencionó el caso de Huiloapan, donde este año se sufrieron fuertes incendios forestales, y

posteriormente se comenzó a sembrar aguacate, una situación similar a lo ocurrido en Michoacán. “En Michoacán,

los incendios abrieron paso a la llegada de grupos delincuenciales y al auge del ‘oro verde’. Es un problema que

debemos prevenir aquí en Veracruz”, advirtió. 

2 mil hectáreas ya están cultivadas en Veracruz

Ovando reveló que actualmente se cultivan 2 mil hectáreas de aguacate Hass en zonas como Huatusco,

Coscomatepec e Ixhuacán de los Reyes, y enfatizó la necesidad de monitorear su expansión en áreas forestales. 

Aunque reconoció que este cultivo genera ingresos significativos, destacó los beneficios del aguacate de

producción local, el cual es más sustentable, consume menos agua y no representa un riesgo ambiental. “En

Veracruz tenemos aguacates nativos muy sabrosos, como los de La Antigua, con un sabor mantequilloso

excepcional. Invertir en ciencia y tecnología para mejorar su producción es una alternativa mucho más viable y

sostenible”, recomendó. 

El funcionario explicó que el aguacate Hass es invasivo, con raíces que no profundizan más de un metro, lo que

impide que el agua alcance los mantos freáticos, agravando el impacto ambiental. “Esperen 5 o 10 años, y

veremos los efectos negativos en zonas metropolitanas y boscosas si no actuamos a tiempo”, alertó. 

Seguro catastrófico: apoyo frente al cambio climático

En respuesta al diputado Urbano Bautista Martínez, de Morena, quien cuestionó sobre el seguro catastrófico,
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Ovando afirmó que este esquema ha funcionado adecuadamente en el estado. 

Informó que en 2024 se indemnizó a 2 mil 174 pequeños agricultores afectados por sequías e incendios, con un

monto total de 8 millones de pesos, beneficiando a 99 municipios. 

Además, destacó que Veracruz es un referente nacional en la aplicación de este seguro, incluso reconocido por el

secretario de Agricultura de Brasil.

Ovando relató que evitó un incremento en la prima del seguro al argumentar con datos de proyecciones climáticas

de la FAO, logrando mantener condiciones favorables para los agricultores veracruzanos. 

“Es vital continuar vigilando estos cultivos y apoyar a nuestros productores con medidas que protejan tanto la

economía como el medio ambiente”. 

Trabaja Veracruz por una agricultura sustentable

La labor emprendida por la actual administración estatal y la fuerza de trabajo de Veracruz por lograr una

agricultura sustentable fue dado a conocer ante la Comisión Permanente de Desarrollo Agropecuario, Rural y

Forestal de la LXVII Legislatura por el titular de la Secretaría de Desarrollo Agropecuario, Rural y Pesca (Sedarpa)

dentro del periodo de comparecencias con motivo de la Glosa del Sexto Informe de Gobierno.

Las diputadas Dulce María Hernández Tepole y Guadalupe Vázquez González y el legislador Juan Tress Zilli,

presidenta, secretaria y vocal de dicha comisión, recibieron al responsable de la dependencia estatal, Evaristo

Ovando Ramírez, a quien cedieron el uso de la voz. 

En su exposición, destacó que, gracias a la implementación de prácticas sustentables y el compromiso de los

agricultores, Veracruz está libre de glifosato en una de cada cinco hectáreas de cultivos, muestra de la inversión en

conocimiento y prácticas exitosas y al respaldo de 500 técnicos extensionistas en 208 municipios con las Escuelas

Campesinas (ECAS). 

Todo el trabajo arduo y cotidiano de los productores ha hecho que Veracruz se consolide como la primera

economía agropecuaria del país con 40 millones de producción en toneladas al año. El secretario mencionó aquí los

incentivos a la producción y al manejo poscosecha que beneficiaron a más de 25 mil 600 personas de 207

municipios que, a través de más de 14 mil 270 apoyos, recibieron arriba de 64 millones de pesos (mdp) de

inversión. 

Adicionalmente, con el Seguro Agrícola Catastrófico, 2 mil 174 personas de siete municipios favorecidas con 8

mdp como indemnización, lo que permitió beneficiar principalmente a pequeños agricultores que sufrieron daños en

sus cosechas a causa del Cambio Climático. Sumó a esto más de mil 230 apoyos a personas dedicadas a

actividades pesqueras y acuícolas y los más de 45 mdp de Fomento a la Producción Pecuaria. 

En otras actividades, mencionó la segunda edición del Festival Café Veracruz 2024 para impulso de las 10 regiones

productoras del estado, 277 personas cafeticultoras participantes, más de cuatro mil 200 asistentes y una

derrama económica de casi 2 mdp. 

El secretario también habló de las 19 Jornadas de Consumo Solidario mediante las cuales se logró vincular a

productos a procesos de distribución y comercialización, lo cual dejó una derrama económica de 1.6 mdp y 775

asistentes beneficiados en 10 municipios.

En lo que se refiere a la atención a la infraestructura rural productiva, a la que en seis años se invirtió casi 474

mdp, informó la rehabilitación de casi 180 tramos de caminos sacacosechas, fue beneficiado el sector apícola con

la construcción y equipamiento de 16 salas de extracción de miel, fueron construidos más de 40 bordos para

captura y almacenamiento de agua en atención a los pequeños ganaderos de las zonas con bajo nivel de



precipitación pluvial y, para incrementar la productividad agrícola, fueron instalados seis sistemas de riego. 

Participación de legisladores

En cumplimiento de lo dispuesto en el Artículo 154 del Reglamento para el Gobierno Interior del Poder Legislativo,

la presidencia de la comisión cedió el uso de la voz a la diputada Janix Liliana Castro Muñoz (PT) y a los diputados

Felipe Pineda Barradas (Morena) y Urbano Bautista Martínez (PVEM), quienes formularon sus preguntas en relación

con el motivo por el que la Sedarpa aparece como patrón sustituto en el ingenio San Gabriel, si existen pendientes

de pago a obreros y jubilados y la razón para que no opere en las últimas zafras; también la reglamentación de la

Ley de la Actividad Piloncillera y a qué se debe el incremento del costo del azúcar. 

Solicitaron respuestas sobre la justificación para adquirir maquinaria pesada por adjudicación directa y no por

licitación, el monto del seguro agrícola y cuánto pagan por hectárea al productor afectado, acciones respecto a la

oferta-demanda de los productos agropecuarios de escuelas campesinas, la instrumentación del Fondo de

Garantía para el desarrollo de la mujer rural, estrategias para garantizar a apicultores el correcto e integral

funcionamiento de las instalaciones construidas en el estado y los programas implementados en la zona de Los

Tuxtlas para apoyar a productores de piña, maíz, caña y limón.

También participaron las diputadas Ana Rosa Valdés Salazar (PRI) y María Elena Córdova Molina (MC), quienes

cuestionaron sobre las acciones de mitigación del riesgo sanitario para evitar la llegada del gusano barrenador;

superficie citrícola en Veracruz, estado fitosanitario en cuanto al HLB, BTC, leprosis de los cítricos, acciones y

recursos aplicados para su contención o erradicación; trabajos y capital aportado por los Organismos Auxiliares de

Sanidad en materia agrícola, ganadera, acuícola, pesquera; atención a las necesidades de los productores de

granos básicos en cuanto a seguros agrícolas, comercialización, paquetes tecnológicos y tecnificación de riego. 

Además, sobre la inversión ejecutada en caminos sacacosecha, solicitudes recibidas y atendidas, su respuesta a la

situación suscitada en la comunidad El Aguacate municipio de Hueyapan de Ocampo sobre la retención de un

funcionario de la dependencia; trabajo coordinado con otras instancias para abatir el problema de abigeato,

resultados obtenidos, monto perdido por esta problemática, apoyo a productores víctimas de este delito; labor,

sueldo de los técnicos extensionistas y su supuesta utilización para mítines proselitistas; apoyo a productores de

café, asesoría y equipamiento, así como el monto y la capacidad de la cámara de refrigeración instalada en la

comunidad de Blanca Espuma, municipio de Alto Lucero. 

En la segunda ronda participaron los diputados Roberto Francisco San Román Solana (Morena), Héctor Yunes

Landa (PRI) y Adrián Sigfrido Ávila Estrada (MC), con cuestionamientos relacionados con la labor de los

extensionistas, qué hacen y los beneficios aportados al sector ganadero y agrícola; actividades en favor de las

personas dedicadas a la ganadería, acciones para atender recomendaciones por la plaga del gusano barrenador y

el estatus zoosanitario de la entidad. 

Asimismo, autorización para operar de los Puntos de Inspección Itinerante, impacto real de la sequía y principales

sectores afectados; estadística de personas que deciden emigrar a las ciudades y abandonan el campo; resultados

de escuelas rurales y motivo para desaparecer los programas productivos para jóvenes; cuál fue la emergencia

para comprar maquinaria común, diseño de estrategias para la solución de problemáticas de largo plazo y el daño

que genera el robo de ganado.

Durante la participación del diputado Carlos Marcelo Ruiz Sánchez (PVEM) y las legisladoras Angélica Peña Martínez

(PVEM) e Imelda Garrido Alvarado (Morena), el funcionario respondió a los cuestionamientos sobre la mortandad

en los cultivos de trucha reportado por productores de Xico, Tlalnelhuayocan y Coatepec; inversión en

infraestructura de riego y para evitar inundaciones, beneficiados por estas acciones; y las problemáticas de índole

laboral al interior de la Sedarpa con personal sindicalizado. 

Del mismo modo, sobre la atención a la baja producción en acuacultura, inversión en el ramo, la negativa para



otorgar nuevos permisos de pesca, criterios por las que fueron rechazadas algunas solicitudes; gestiones para

promover el desarrollo sustentable ante el Cambio Climático; incremento del rendimiento de los huertos citrícolas,

toneladas comercializadas en los mercados del Norte y del Pacífico, experiencia de los productores para revertir los

efectos del HLB, acciones para la sustitución del glifosato, estudios para determinar las afectaciones de

agroquímicos, apoyos a citricultores con fertilizantes, motobombas, subsidios o para la comercialización y sobre la

instalación de plantas jugueras.

Únete a nuestro canal y mantente al tanto de las noticias más relevantes del día, reportajes de opinión, entretenimiento, tendencias, y
mucho más.
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